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2019阿联酋亚洲杯 第一场比赛，对我们来说还是比较困难的，

今天我们能够获胜十分不容易， 整个球队非常

团结，这场胜利能给我们缓解不少压力。 希望接

下来两场比赛能够打好，小组出线。

———于大宝

“锦鲤”于大宝 国足救命草
前插、拿球、过人、射门，然后跑到场边，将双臂交叉放在胸

前———那一刻，整个艾因哈里发球场，或者说与吉尔吉斯斯坦

队的整个比赛，都是属于这个叫于大宝的中国球员的。

四十多分钟后，于大宝是拖着一只伤脚走过混采区坐进国

足大巴的，由于球队要连夜返回阿布扎比，这两个小时的车程，

也成了他和国足队友自从去年12月份集中备战亚洲杯以来最

轻松的两个小时。 虽然2比1赢球的结果还不足以保证中国队能

够顺利晋级十六强， 但至少这支球队承载的压力会小许多，作

为帮助国足打进致胜一球的关键先生，一直有着“福将”之称的

于大宝也成为了能带来好运的“锦鲤”，被网友不断转发，享受

了一把网红的待遇。

开门红之后，于大宝对于未来依然不愿意想得太多，在他

看来，踏踏实实走好每一步，才是实现目标和梦想的关键，无论

如何，他只想陪着自己一直为之奋斗的国足一路走到最后。

特派记者 李冰 发自阿联酋艾因

大宝有颗大心脏
与吉尔吉斯斯坦队的这场比赛，

于大宝是带着主教练里皮的任务上场
的。

上半场比赛踢了不到20分钟，里
皮便让坐在替补席上的于大宝到球门
后面去热身，在“银狐”手下踢了两年
球，于大宝对于教练的这种做法并不
陌生，因为只要看到场上哪个环节出
了问题或者没有达到预期的效果，里
皮在调整的时候从来不会犹豫。
此前的训练当中，里皮在中前场

队员的使用方面一直没有固定套路，
于大宝、蒿俊闵、金敬道和朴成、于汉
超都曾经在热身赛中打过主力。“里皮
一直都是这样，他要求我们每个队员
都要做好随时上场的准备，队里也没
有明确的主力和替补之分，他对每个
人的要求都是一样的。”赛后在接受采
访时，于大宝坦言自己在上半场第23
分钟就被换上场并不意外：“对于比
赛，教练肯定有自己的判断，作为球员
来讲，上场之后就要按照要求来踢，不
管是我还是其他队员，大家都是这么
做的。”
最终，凭借着于大宝在全场第78

分钟时的进球，中国队2比1逆转战胜
了吉尔吉斯斯坦队，取得了亚洲杯小
组赛的开门红，拿到三分的同时，也卸
下了从里皮到队员肩上巨大的压力。
事实上，作为屡屡为国足打进关键进
球的“福将”，在里皮看来，除了门前敏
锐的进攻嗅觉之外，他更加看重的，还
是于大宝的那颗“大心脏”，这也跟他
赛前告诫球员“用心踢球”不谋而合。
此前的亚洲杯预选赛以及去年的世预
赛亚洲区十二强赛，于大宝都为中国
队打进了锁定胜局的关键进球，他在

国足进攻端的作用不言而喻，然而让
球员和里皮无奈的是，受制于中超外
援使用政策的限制，俱乐部教练大多
将前场进攻的位置留给了外援，本土
球员更多只能打中后场或者边路充当
“绿叶”的角色，由此带来的影响，也直
接体现在了国足“锋无力”上面。谈到
于大宝去年下半赛季在北京国安队只
能打中卫的情况时，里皮似乎也没有
什么更好的办法：“他（于大宝）在中超
踢后卫，很大原因是因为现实中很多
前锋都是优秀的外籍球员，压缩了中
国球员的进攻位置，但是在国家队，我
们需要激发他的进攻属性，我们需要
于大宝这样一个有进攻能力的球员。”
至于如何来解决这种中超联赛中普遍
存在的状况，里皮也只能把希望寄托
在了本土球员的自我提升上面：“不光
是中超，欧洲很多联赛都面临着同样
的问题，多向那些高水平的前锋学习，
对本土球员的成长也会起到帮助作
用。”
拿下吉尔吉斯斯坦队之后，国足

小组出线的前景光明了许多，但是在
于大宝看来，现在最关键的还是要为
下一场与菲律宾队的比赛做好准备，
没有必要想太远的事情：“之前我们确
实承受了太大的压力，可能这也是我
们上半场比赛踢得不是太好的一个原
因，不是说第一场赢了，所有的问题就
都解决了，大家也都看到了，像亚洲杯
这样的比赛，没有哪一场是容易踢的，
韩国队也只赢了菲律宾队一个球。现
在想再多也没有用，一场一场去拼就
是了，希望大家能一如既往地支持国
家队，我们也会努力用胜利来回报所
有人的。”

三道杠学霸 从小就叫于队
出生在足球氛围浓厚的青岛，再

加上有一个酷爱足球的老爸，这些都
是于大宝的幸运，尽管在刚刚练球那
会儿，他也没少因为踢球吃苦头。

1996年，也就是刚刚打了两年的
甲A联赛如火如荼的那个时候，到了
爱跑爱跳年龄的于大宝开始接受正规
的足球训练，作为当时国内为数不多
的“足球城”之一，青岛的足球青训水
平一直保持在全国前列，而于大宝也
很快便展现出了足球方面的天赋，成
为教练重点培养的目标。让于大宝自
豪的是，在当时那个年代，只要在训练
和比赛中犯了错，挨打挨骂都是再平
常不过的事情，但他在队里却很少被
教练骂，“道理很简单，教练骂你是因
为你做得不好，那么你把动作做好，按

照教练的要求来，他肯定就不会骂你
了。”

从开始踢球到现在，于大宝走过
的路也绝非一路平坦，但是不管遇到
什么样的困难，他最终都坚持了下
来，在他看来，这跟自己小时候的经
历也有着直接的关系。“那会儿都是
我爸开摩托车带我去训练，小孩子肯
定有惰性，有时候想偷懒，有时候累
了不想去训练，就找各种借口，但是
我爸不管这些，无论刮风下雨，只要
教练那边不说今天不练，他肯定会带
着我过去，或者自己带着我练。我爸
一直跟我说，不管做什么事情，最重
要的就是坚持，就像走路一样，停下
来很容易，人也很轻松，但是你永远
也到不了终点。”

作为球员，于大宝的身高、速度和
爆发力都相当不错，这也是他在外援
林立的中超赛场上始终能在进攻线上
占据一席之地的主要原因，不过在曾
经带过他的教练、包括现任国足主帅
里皮更加看重的，还是他在比赛中的
冷静，这也是他经常能够在关键时刻
打进关键进球的原因所在，而这跟他
从小就是个爱动脑子的“学霸”不无关
系。于大宝小时候的学习成绩特别好，
成绩一直是班级里的前几名，二年级
就当上了中队长，五年级还戴上了大
队长的三道杠，而且几乎每年都是学
校的三好学生。到了中学，于大宝的成
绩依然相当稳定，并没有因为参加训
练受太大影响，还担任了班里的英语
课代表。

三年留洋路 逼着自己成长
2006年9月，于大宝接到了葡萄

牙本菲卡俱乐部的试训邀请，开启了
自己的留洋之路。
“那个时候也犹豫过，担心到了那

边不适应，家里也害怕我过去以后照
顾不好自己，不过最后觉得既然有这
样一个机会，就算留不下，出去见识一
下总是好的。”多年以后，回想起自己
的三年留洋经历，于大宝坦言自己最
大的收获，就是学会了独立和坚强：
“以前在国内的时候，很多东西都是家
长和教练安排好了的，你只要按照要
求去做就行了，不用你去多想，而且也
不需要你多想，但是到了国外之后，训
练也好，生活也好，一切只能靠自己，
逼着你成长和坚强起来。”
2007年1月，于大宝所在的青岛海

利丰俱乐部与本菲卡俱乐部达成协
议，他正式加盟这支葡超豪门球队，这
名不满19岁的小将，成为首位加盟葡
超俱乐部的中国球员。2月4日，在葡
萄牙预备队联赛本菲卡与博迪莫恩斯

队比赛中，于大宝出现在首发阵容之
中，并上演了帽子戏法，帮助本菲卡队
7比0击败了对手。21天后，在本菲卡队
客场6比0击败阿尔维卡预备队的比赛
中，于大宝全场比赛打进四球并送出
了两次助攻，迎来了自己留洋生涯相
当“高光”的开局。
虽然在预备队表现出色，但一来

当时于大宝年龄尚小，能力和经验都
需要进一步提高，二来本菲卡队本身
就球星云集，作为外援的于大宝想要
在一线队进攻线上占据一席之地，难
度可想而知。2008年初，于大宝被租
借到葡萄牙足球甲级联赛的阿维斯
队。2月5日，在阿维斯队客场对阵埃
斯特里尔队的比赛中，于大宝在比赛
第71分钟替补登场，这是他第一次在
葡甲亮相。4月14日的葡甲第26轮比赛
中，于大宝在比赛第90分钟打入一球，
帮助阿维斯队4比1击败了基维辛迪
队，这是他在葡萄牙正式比赛中的第
一个进球，同时也是中国球员在葡萄

牙赛场的第一个进球。
2010年2月，结束了与本菲卡俱

乐部合同的于大宝选择回国内发
展，以自由转会的方式加盟了天津
泰达队。在经历了短暂的不适之后，
5月15日，于大宝在天津泰达与大连
实德队的比赛中完成了在中超联赛
的首秀，随后在7月14日与深圳红钻
的比赛中打进个人在中超的首球，
帮助泰达队2比1战胜对手。整个2010
赛季，踢法相当欧化的于大宝在参
加的22场比赛中打进五球并有一次
助攻，成为泰达阵中进攻线上不可
或缺的一员猛将。此后不管在大连
阿尔滨，还是眼下效力的北京国安
队，于大宝都能在最短的时间内调
整好状态，发挥出自己的作用，在他
看来，这同样得益于自己三年的留
洋经历：“你不可能什么都等着教练
给你安排好，只能主动去适应新的
环境和新的打法，足球就是这样，除
了自己，没人能帮得了你。”

2013年亚预赛：中国1比0伊拉克，于大宝补时绝杀
2017年世预赛：中国1比0韩国，于大宝打进全场唯一进球
本届亚洲杯：中国2比1吉尔吉斯斯坦，于大宝替补登场反超比分
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